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DURANGO, DGO.
De forma directa, Toño Ochoa

resuelve las demandas
ciudadanas, afirmaron
duranguenses como María de
Lourdes Contreras Fernández al
participar en el programa
“Hablemos de Frente” que
continúa en la colonia Lázaro
Cárdenas. 

Reunidos en la Unidad
Deportiva “Las Mangas”, vecinos
de la Lázaro Cárdenas y colonias
aledañas expresaron todas sus
demandas, porque “pocos
presidentes hablan de frente y
solucionan como él”, dijo la
señora María Gastélum Torres. 

“Juntos construimos el futuro

que anhelamos”, destacó también
Toño Ochoa al dar respuesta a
solicitudes de pavimentación,
bordos, señalamientos,
rehabilitación de área verde,
rondines de seguridad,
microcréditos, actividades
deportivas y culturales y muchas
más.

Acompañado de los directores
de las dependencias municipales,
también comenzó a organizar la
limpieza del arroyo Las Mangas,
una brigada médica y
esterilización de mascotas, que le
pidieron; así como un domo en la
escuela del lugar, que invitó a
proponerlo y votarlo en el
próximo Presupuesto
Participativo.

Continúa el programa
“Hablemos de
Frente” en colonias 
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DURANGO, DGO.
Faltan pocos días para que inicie

la Feria Nacional Francisco Villa
2023, con nuevas actividades
para disfrutar en familia, como
espectáculos inigualables y
eventos de talla nacional e
internacional, destacó el director
de Ferias y Espectáculos, Lauro
Arce Gallegos al asegurar que con
el apoyo del gobernador Esteban
Villegas, Durango está preparado
para recibir a los visitantes para
que sean parte de esta gran
fiesta.

Arce Gallegos, recordó que esta
festividad duranguense, se
llevará a cabo del 14 al 30 de julio
y contará con 17 días de
actividades para todos los gustos
y edades; esta edición incluye
novedades como la pista de hielo
completamente gratis para todos
los visitantes, además de ser una
feria inclusiva, ya que en el
equipo que trabajo, contará con el
apoyo de personal con
discapacidad.

Informó que los precios de

entrada se mantienen igual que el
año anterior: 20 pesos general y
25 de estacionamiento, además,
niños y adultos mayores no
pagan. En la velaria se contará
con 17 espectáculos a los que
pueden asistir con un 80 por
ciento de los espacios de forma
gratuita y el Palenque tendrá 10
conciertos de talla internacional.

Por su parte, la titular de la
Secretaría de Turismo, Elisa Haro
Ruiz,  informó que continúa con
la gira de promoción de
vacaciones de verano y la Feria
Nacional Francisco Villa  2023, en
Mazatlán; así mismo, agradeció a
quienes se han sumado a este
esfuerzo de promoción como la
Cámara de Comercio, Servicios y
Turismo (CANACO), Cámara
Nacional de la Industria de
Restaurantes y Alimentos
Condimentados (CANIRAC) y
otras asociaciones como de
hoteleros y moteles que también
se unen a este esfuerzo que hace
el Gobierno de Esteban.

El programa de actividades de la
Feria también se ha presentado

en Tepic, Nayarit y Chihuahua, el
cual ha resultado atractivo, por lo
que se espera una alta ocupación
hotelera, “estamos listos para
recibir gente de todo el país,
tenemos varios espectáculos,
palenque y velaria y todo esto
también se viene a complementar
con el ecoturismo y nuestros
pueblos mágicos”, agregó .

El director de Ferias abundó que
en esta ocasión los comerciantes
estarán distribuidos en diferentes
áreas, como en los abanicos rojo,
blanco y amarillo, área libre y
semifinal; se contará con el área
de comida rápida, área ganadera,
lateral rojo, zona de restaurantes,
de antros y zona de bares, es
decir, un total de 666 espacios
comerciales, de los cuales 224 son
foráneos y 442 locales.

En cuanto a las actividades,
recalcó que habrá 15 eventos
deportivos, 24 eventos
ganaderos, 11 eventos culturales,
30 eventos empresariales y otras
atracciones como juegos
mecánicos y la feria verde,
actividades que se suman a los

conciertos masivos de la Velaría,
el Palenque y el área de
Expobandas.

Así será como los duranguenses
disfrutarán de un ambiente de
armonía, seguro y familiar

durante tres fines de semana,
conmemorando el centenario de
la muerte del general Francisco
Villa y en el marco del 460
Aniversario de la fundación de
Durango.

Se acerca la gran Feria
Villista, gobierno de Esteban
intensifica su promoción
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DURANGO, DGO.
“Este evento representa el inicio de un

programa por el cuidado del medio
ambiente, vamos a invertir en la
generación de miles de plantas para
poder forestar todas nuestras escuelas”
puntualizó Guillermo Adame Calderón al
dar inicio al Programa de Reforestación
en escuelas.

A fin de impulsar una educación que
impulse el desarrollo sostenible, se
entregaron, en una primera etapa, cuatro
mil arbolitos a 50 escuelas de Durango,
además de 150 contenedores de 200 litros
de capacidad, mismos que ayudarán para
las acciones de reforestación y la gestión
adecuada de los residuos en todas las
instituciones educativas.

De la mano de la Secretaría de Recursos
Naturales y Medio Ambiente (SRNyMA), a
cargo de su titular Claudia Hernández
Espino, se invitó a alumnos, maestros, a
los padres de familia a “que cuiden, que
no basta con irlos a sembrar, hay que
regarlos, hay que cuidarlos para que eso
retribuya en el bienestar y la calidad de
vida de cada uno”.

Cabe destacar que, entre las 4 mil
plantas ornamentales, se entregaron

truenos, fresnos, sabinos, así como
árboles frutales, como higueras,
guayabos, naranjos.

Por su parte, Juan Ignacio Quiñones
Días, director de patrimonio natural de la
SRNyMA comentó aspectos técnicos del
proceso de plantación a fin de reforzar los
esfuerzos en el tema, además de buscar
una cobertura ideal de vegetación en las
áreas urbanas, agregó que “tenemos que
afrontar este presente y la forma de
detener el cambio climático es ahora, solo
hay que reforestar, no tirar basura y tratar
de contaminar lo menos posible, está en
nuestras manos”.

A la par, Roberto Meraz Candia, director
de la Escuela Primaria “15 de Mayo”
reconoció que se busca que las cinco mil

escuelas en todo el estado reciban árboles
y se cuenten con planteles llenos de vida
y oxígeno.

De la misma manera, el joven Tadeo
Castañeda Ponce, de la Escuela
Secundaria General 2 “Ramón López
Velarde” comento en su mensaje que
“más que un árbol es la oportunidad de
ayudar al medio ambiente, estos árboles
darán sombra a las generaciones futuras
y combatirán el cambio climático”.

La campaña de reforestación en las
escuelas, propicia un ambiente sano de
convivencia y recreación por medio de la
conciencia sobre el aspecto ambiental;
contribuye a la regularización del clima
así como también en la amortización de
los ruidos.

Gobierno impulsa una educación para el desarrollo sostenible
de Durango

DURANGO, DGO. 
A fin de garantizar y proteger el

bienestar de las personas adultas
mayores, las cuales representan una pieza
fundamental en el desarrollo de Durango,
el diputado Fernando Rocha Amaro
presentó la iniciativa de reformas a la Ley
de Desarrollo Social para el Estado.

“Resulta fundamental implementar
acciones estratégicas y efectivas que
brinden a las personas mayores, salud,
bienestar, seguridad, calidad de vida e
inclusión social, como lo garantizan las
disposiciones legales y los acuerdos y
tratados internacionales ratificados por
nuestro país”, resaltó al realizar la
ampliación de motivos.

De esta manera, se prevé establecer la
obligación de la Secretaría de Bienestar
destinar un 10 por ciento de su
presupuesto anual como mínimo para
programas y acciones en beneficio de este
sector de la sociedad.

Además, la dependencia estatal
instrumentará en coordinación con el
estado y los municipios, la aplicación y
desarrollo de los programas y acciones en
beneficio de ese sector social y crear
acciones destinadas a la satisfacción
alimentaria entre las personas en

situación de pobreza que sean parte de
este grupo etario.

“Resulta necesario impulsar y promover
estrategias que protejan y garanticen
seguridad a nuestros adultos mayores, a
través acciones legislativas que protejan
y apoyen a este sector poblacional”,
opinó el representante popular.

Informó que de acuerdo con datos del
último Censo de Población y Vivienda,
llevado a cabo en el año 2020 por el
Instituto Nacional de Estadística y

Geografía (INEGI), la población adulta
mayor de 60 años o más, es de 15.1
millones de personas, y representan 12
por ciento de la población total del país.

Agregó que la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos (CNDH) considera que
las condiciones de pobreza, violencia y
abandono que padecen los adultos
mayores en el país, les impiden hacer
efectivos sus derechos humanos, lo que
se traduce en pocas o nulas posibilidades
de que vivan en forma digna su vejez.

Presentan iniciativa para garantizar
bienestar de adultos mayores
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Suman 8 incendios de
vehículo esta temporada
de calor, alerta DMPC
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Durante esta temporada de calor

suman un total de 8 vehículos que se han
incendiado y han sido atendidos por la
Dirección Municipal de Protección Civil.

Ante ello, el comandante Hugo Paredes
Moreno hizo algunas recomendaciones,
como: mantener en condiciones óptimas
el mecanismo eléctrico de los vehículos
y evitar fuga de combustibles.

Explicó que no se ha comprobado
científicamente qué tanto incluye el
llenado del tanque de gasolina, sin
embargo, este combustible con el calor
se clasifica y no se descarta que pueda
generar algún problema combinado con
otro factor.

Manifestó que cualquier vehículo puede
ser expuesto a un incidente de este tipo,
pero la mayoría de los incidentes de este
tipo que se han atendido, presentan una
falla en el sistema eléctrico y muchos de
estos habían estado en un taller
mecánico en alguna reparación.

Por lo anterior, pidió tener precaución
con los vehículos y procurar dar
mantenimiento evitar cualquier falla
eléctrica.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
En las últimas horas se registraron

temperaturas poco menores de 40 grados
en la capital del estado; el termómetro
marcó 39.8 grados centígrados, de acuerdo
a la información del Observatorio
Meteorológico de la Comisión Nacional del

Agua. 
En el caso de los municipios en Tamazula,

Lerdo y Topia registraron temperaturas de
40 grados centígrados durante el pasado
jueves.

Según lo manifestado por el observatorio
ese fin de semana las temperaturas
podrían estar en un grado menos que en

días anteriores, es decir, rozarían entre los
39 y 40 grados centígrados con
probabilidad de lluvia.

Los chubascos se prevén en municipios de
la sierra y ligeras en el resto del está con
temperaturas máximas de 39 a 40 grados
y al amanecer del sábado de 17 a 18 grados
centígrados.

El calor podría dar tregua



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

En entrevista el director de
Pensiones del Estado de Durango,
Mario Garza Escobosa informó de
manera oficial el cierre del
restaurante El Agave, “no es fácil
mantener algo a lo que ya se le
hizo la lucha”, indicó luego de

que los trabajadores
manifestaron preocupación por la
eventual pérdida de su empleo.

El restaurante ya había dejado
pérdidas de un millón 400 mil
pesos de enero a la fecha y es
muy complicado tratar de
sostener algo que ya no estaba
funcionando desde hace tiempo.

Recordó que desde su llegada se
dio cuenta de que El Agave venía

funcionando con números rojos
desde hace mucho tiempo, el
mejor momento para el
restaurante era durante la
mañana, pero al cabo de las
horas, la afluencia era mucho
menor y el número de visitantes
que llegaban a comer era un
promedio de seis comensales
durante la tarde y en la noche
totalmente vacío.

La situación de este restaurante
es multifactorial, desde malas
administraciones y quizás hasta
el lugar donde se encuentra
ubicado no era muy favorable,
porque en el corredor
Constitución, lo que llama mucho
la atención para los paseantes
son tacos y cerveza.

El recurso que se usaba para el
restaurante será canalizado al

área de Jubilaciones y Pensiones y
ya se definirá a ciencia cierta qué
es lo que va a pasar con los
trabajadores del restaurante, que
en total sumaban 17.

Así, la Dirección de Pensiones
solo se quedará con una unidad
económica, que es el panteón, el
cual a decir de Garza Escobosa
funciona con números negros y
sigue siendo redituable.
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Después de décadas
dice adiós El Agave
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

A través de una aplicación busca
en inhibir las extorsiones
telefónicas. Se llama "No más
extorsiones" y tiene la capacidad
de bloquear los números de
teléfonos de extorsión teniendo
hasta este momento un bloqueo

250 mil teléfonos, informó Jorge
Mojica, presidente del Consejo
Estatal Ciudadano. 

Explicó que el problema de las
extorsiones puede incrementar
durante la temporada vacacional,
por lo cual es necesario que la
sociedad tome precauciones, ante
esto se tuvo una reunión con el
presidente del Consejo Ciudadano
de Ciudad de México, donde se
expuso la utilidad de esta

aplicación.
"Esta es una colaboración que

nos da el Consejo Ciudadano de la
Ciudad de México, agradezco al
doctor Salvador Guerrero quien
puso a disposición esta
aplicación, Hola Joel consiste en
que al bajar esa aplicación a los
teléfonos y automáticamente esta
bloquea números de teléfono que
se tienen identificados y de donde
se han hecho extorsiones en todo

el país".
Añadió que el número es

impresionante y en este
momento se habla de cuando
menos 250 mil números, pero
están contenidos desde esta
aplicación, la cual se va
actualizando de manera frecuente
para ir bloqueando todos aquellos
números que están siendo
utilizados para este delito.

Digo que van a socializar a

partir de la semana próxima esta
aplicación, dejando claro que
cualquier ciudadano
duranguense puede bajarla y
evitar con ello ser víctimas de los
ciberdelincuentes.

Esta aplicación ya existía, pero
era exclusiva para la Ciudad de
México, ahora con estas
cuestiones se abrió ya para el
estado de Durango y estará al
alcance de cualquier persona.

No más extorsiones, una
app contra este delito

DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del

Estado de Durango, a través de
la Facultad de Ciencias
Químicas, campus Gómez
Palacio, ha concretado un
proyecto de colaboración con el
Instituto Tecnológico Superior
de Lerdo. El objetivo principal es
fortalecer la colaboración entre
investigadores y cuerpos
académicos de ambas
instituciones.

El convenio fue firmado por los
directores de ambas
instituciones; Juan José Martínez
García, por la FCQ-GP y José
Dimas López Martínez, por el
ITS de Lerdo. 

Durante la firma, el director
universitario destacó la
importancia de trabajar juntos
en proyectos de investigación
que generen resultados en
diversas áreas de las ciencias
químicas

La FCQ UJED busca promover
la participación activa de sus
investigadores con otras
instituciones para contribuir con
resultados que tengan un
impacto positivo en la sociedad.
Además de esta colaboración,
recientemente se firmó un
convenio con el CBTIS 4 de
Lerdo, que se espera replicarlo
con todas las unidades
académicas de la UJED.

Facultad de Ciencias Químicas
campus GP, firma convenio
con el Tecnológico de Lerdo

DURANGO, DGO.
Las niñas y niños de Durango

son parte fundamental del
gobierno de Toño Ochoa para
promover el cuidado ambiental;
por ello, inició el programa
“Abraza un Árbol”, con la
participación de 52 escuelas como
Bicentenario de México, José
Vasconcelos y Francisco Esparza.

Los primeros en abrazar un

árbol fueron los estudiantes de la
primaria Profa. Petra Andrade
Salmerón, a quienes el
subsecretario del Ayuntamiento,
Ernesto Ríos, felicitó por sumarse
a esta causa de cuidar el planeta.

Por su parte, Patricia Ibarra
Hernández, directora municipal
de Educación, celebró que con
este programa “en equipo
mejoramos el medio ambiente,

promoviendo la conexión con la
naturaleza”.

“Abraza Un Árbol” es un
proyecto que beneficia a todos ya
que al reforestar Durango se
genera más sustentabilidad,
destacaron por su parte la
diputada federal Gina
Campuzano y el director de
Medio Ambiente Durango, Albino
Ponce Barrón.

Inicia programa “Abraza un Árbol” en 52
instituciones educativas de nivel básico
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DURANGO, DGO.
Una de las principales acciones

dentro de la capacitación que el
COBAED tiene establecida es la
profesionalización y formación
del personal directivo, docente y
administrativo, por lo que
durante este mes se han llevado
a cabo una serie de cursos y
capacitaciones para lograr estos
objetivos.

Por citar sólo algunas de estas
acciones, tan sólo en el presente
mes se ofreció un taller donde el
tema principal fue el relativo al
Nuevo Marco Curricular Común
de la Educación Media Superior,
así como los cursos
regionalizados sobre este mismo
tema en las sedes de los planteles
Santiago Papasquiaro, Gómez
Palacio, La Forestal y Villas del
Guadiana, estos dos últimos
ubicados en esta ciudad capital.

Además se llevó a cabo la
conferencia denominada “Clima
laboral”, que estuvo a cargo del
ISMED, impartido por la Directora
de esa institución Soledad Ruíz
Canaán y Manuel Salazar
Enríquez, en donde se dieron cita
más de 300 trabajadores de este
Subsistema educativo del nivel
medio superior y realizado en el
auditorio del Plantel La Forestal.

Sonia Jazmín Flores Arce,
Directora General del COBAED,
dio a conocer que para los días
del 27 al 29 de este mismo mes se
habrá de ofrecer el Taller-
Seminario de Capacitación
“Prevención, promoción,
identificación y referencia

oportuna en salud mental”,
también con el apoyo de
profesionales pertenecientes al
ISMED.

Esta última tiene como objetivo
brindar las herramientas
necesarias al personal directivo y
académico de los planteles de la
capital en materia de prevención,
promoción, identificación y
referencia oportuna en salud
mental y diseñar acciones y
estrategias para solucionar las
problemáticas que puedan
presentarse en las diferentes
áreas de trabajo, así como en las
aulas de los planteles.

Para lograr este objetivo se
estará capacitando al personal
directivo, docentes, docentes

tutores, presidentes de academias
y orientadores educativos de los
planteles ubicados en esta ciudad
capital Villas del Guadiana,
Lomas, Juana Villalobos y La
Forestal.

Flores Arce enfatizó en informar
que estas acciones se estarán
llevando a cabo en los 33
planteles de la institución
ubicados a lo largo y ancho del
territorio estatal, pues en la
actualidad es una prioridad
ahondar en estos temas, pero
más importante aún, llevar a
cabo acciones que permitan
prevenir, abordar y superar
cualquier situación relacionada
con estos temas en todo el
Subsistema que ella dirige.

Intensa capacitación del
Cobaed a su personal



A propósito del
orgullo LGBT,
más de 90 mil
duranguenses se
autoidentifican
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

A propósito de orgullo LGBT, en
México, cinco millones de
personas (5.1 % de la población)
se autoidentificaron con una
orientación sexual y de género
LGBTI+. Esto, de acuerdo con la
Encuesta Nacional sobre la
Diversidad Sexual y de Género
(ENDISEG) 2021.

En esa tesitura considerando
que Durango tiene un millón 832
mil 650 habitantes, un total de 93
mil 465 personas se identificarían
como parte de la comunidad
LGBT en el territorio estatal.

En el país de acuerdo a los datos
revelados por INEGI, 92.4 por
ciento de los cinco millones de
personas se autoidentificó con
una orientación sexual LGB y 18.2
con una identidad de género.

El objetivo del Día Internacional
del Orgullo LGBTI+ es reivindicar
la tolerancia, igualdad, respeto a
la diversidad, la no
discriminación y la dignidad de
las personas con orientación
sexual y/ o identidad de género
LGBTI+. También busca
visibilizar las diferentes
expresiones de género y las
demandas de esta población. La
celebración se realiza el 28 de
junio, en conmemoración de los
disturbios de Stonewall en Nueva
York, EUA en 1969, que surgieron
ante el acoso y la violencia que las
autoridades policiales ejercían
contra la comunidad. Lo anterior
detonó movimientos sociales a
favor de los derechos LGBTI+.

Y con el objetivo de conocer las
características demográficas de la
población LGBTI+, el Instituto
Nacional de Estadística y
Geografía (INEGI) desarrolló la
Encuesta Nacional sobre
Diversidad Sexual y de Género
(ENDISEG) 2021. Su finalidad fue
identificar, de la población de 15
años y más, a aquellas personas
que se reconocen a sí mismas con
orientación sexual y/o identidad
de género (OSIG) no normativa o
no convencional; esto es, la
población LGBTI+. Además,
brinda información sobre sus
principales características
demográficas.
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DURANGO, DGO.

La Universidad Juárez del Estado
de Durango (UJED) ha logrado
cubrir al cien por ciento las
observaciones y recomendaciones
de los Comités
Interinstitucionales de Evaluación
de la Educación Superior (CIEES)
como parte de su búsqueda de
acreditación institucional.
Después de elaborar un Plan de
Mejora, el documento ha sido
revisado por un grupo de
asesores de los CIEES. Se espera
que el documento sea devuelto
con o sin observaciones para
realizar los ajustes finales y,
posiblemente, solicitar una visita
in situ con fines de acreditación.

El subsecretario general
académico de la UJED, Othón
Huerta Herrera, ha destacado que

la acreditación institucional que
impulsa el rector Rubén Solís Ríos
no debe ser sólo una ceremonia o
un reconocimiento simbólico,
sino un instrumento que permita
identificar y resolver las
problemáticas existentes en todas
las áreas de la Universidad. Una
de las observaciones importantes
realizadas por los CIEES fue la
obsolescencia de la normativa
institucional, que data de 1963 y
no ha sido actualizada en 60
años.

Huerta Herrera señaló que esta
observación sobre la normativa
es sumamente relevante, ya que
en 2013 se cambió la Ley
Orgánica, pero con fines más
políticos que académicos;
después se modificó el
reglamento de elecciones, porque
era lo que interesaba en el
momento, pero reglamentos

como el interior de trabajo, el
general y el de personal
académico no han sufrido
actualización alguna, por ello se
ha atendido la observación y se
propone un modelo actualizado,
que responda a las necesidades
de este tiempo.

El objetivo principal de este
trabajo no es sólo obtener la
acreditación, sino lograr una
mejora significativa en la
Universidad, dijo. Huerta Herrera
enfatizó que el beneficio real
radica en entregar una
Universidad con una normativa
actualizada, lo cual representa un
logro importante. “Entregar la
Universidad con un modelo
educativo funcionando en las
aulas es un logro”, manifestó tras
reafirmar que la acreditación es
sólo el resultado de un proceso de
mejora continua.

LOCAL10 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 
SÁBADO 24 DE JUNIO DEL 2023

UJED cubrió observaciones muy importantes
de los CIEES con su Plan de Mejora

DURANGO, DGO.

Para cuidar el agua, proteger el
medio ambiente, los sistemas de
alcantarillado, las plantas de
tratamiento de agua residual y
dar certeza hídrica a la población,
el Cabildo aprobó el Reglamento

para el Cuidado y Uso Eficiente
del Agua. 

Es un instrumento para
formular, conducir y evaluar la
política del agua asequible, así
como la prevención y control de
la contaminación de la misma, ya
que “buscamos una ciudad más
chula con agua suficiente en
nuestros hogares”, destacó Toño

Ochoa.
La importancia de este

Reglamento radica también en
sus disposiciones para fomentar
la cultura del cuidado de dicho
recurso, y que la sociedad
participe en la aplicación de las
normas oficiales en el tema de
descargas, se explicó en la sesión.

Y es que el documento integra

un apartado de la prevención de
la contaminación a través de las
descargas al sistema de
alcantarillado municipal.

Asimismo, establece lo referente
a autorización, prestadores
externos de servicio, uso y
aprovechamiento del agua
residual cruda y tratada,
inspección y vigilancia,

infracciones, sanciones,
seguridad y defensa de los
particulares.

La Dirección de Aguas del
Municipio de Durango (AMD) será
la encargada de exigir las
condiciones particulares de
descarga que marcan las normas
oficiales mexicanas ya que estará
regida por este reglamento.

Se aprueba en Cabildo el Reglamento
para el Cuidado y Uso Eficiente del Agua
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El día de ayer de ayer, durante

la sesión ordinaria de cabildo, la
alcaldesa Leticia Herrera Ale,
hizo público su reconocimiento
al Heroico Cuerpo de Bomberos,
luego de que el pasado
miércoles 21 de junio,
atendieran de manera pronta,
eficiente y valiente, un reporte
de incendio en una gasolinería
ubicada en el centro de la
ciudad.

El Secretario del
Ayuntamiento, enumeró las
organizaciones públicas, de
distintos órdenes de gobierno,
que apoyaron a Protección Civil
de Gómez Palacio, en este
evento que pudo ser de
consecuencias fatales, pero
gracias al trabajo coordinado
con el Mando Especial de La
Laguna, agentes especializados
de Pemex, Guardia Nacional,
Policía Metropolitana, Tránsito
y Vialidad, Seguridad Pública, 72
Batallón de Infantería, Policía
Estatal, Bomberos de Torreón,
Cruz Roja, grupo LALA, Cruz
Roja y Unidades de Sistema de
Ambulancias AMBUMED, se
logró evitar que el siniestro
llegara a mayores.

Entre las actividades que, de
manera coordinada efectuaron,
destacan el haber apagado el
incendio, enfriar el tanque de la
pipa cargada de gasolina,
desalojo gente, desviación del
tráfico, orientación a la
ciudadanía, traslado de
enfermos del hospital aledaño y
de los propios heridos a causa
del incidente, entre otros de
suma importancia para
salvaguardar la integridad de
los gomezpalatinos.

En ese contexto, el secretario
del Ayuntamiento aprovechó el
uso de la voz para notificar en
tiempo real, el operativo que en
ese momento se llevaba a cabo,
para retirar la pipa, que aún se
encontraba en la ya clausurada
gasolinería, para evitar que a
causa de los vapores originados
por las altas temperaturas se
desencadenara otro incidente
con el mismo potencial de
peligro que pudiera
comprometer la seguridad de
los ciudadanos.

Finalmente, se hizo mención
de que, de acuerdo a los
primeros datos recabados en el
sitio, el incidente fue provocado
por la falta de pericia del
personal de la gasolinería.

Reconocen al heroico cuerpo de
bomberos de Gómez Palacio

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Este viernes, durante la Sesión

de Cabildo del Ayuntamiento de
Gómez Palacio, la alcaldesa Leticia
Herrera Ale y regidores recibieron
con un fuerte aplauso al joven
futbolista y orgullo
gomezpalatino José Ernesto
Esquivel Montoya, seleccionado
nacional de futbol paralímpico,
quien acudió, primero a
agradecer el apoyo que ha
recibido su equipo para acudir a
los torneos foráneos, en los cuales
junto a sus compañeros ha
logrado obtener numerosas
medallas, además para solicitar la
construcción de una cancha
especial donde puedan practicar
su deporte. 

José Ernesto, quien cuenta con
16 años de edad, fue campeón
nacional con su equipo
Murciélagos de La Laguna en los
Juegos Nacionales CONADE 2021,
campeón goleador en los
CONADE 2022 con 16
anotaciones, además de anotar
los dos goles de la Selección la
semana pasada en los Juegos
Panamericanos Bogotá 2023,
donde la escuadra mexicana
obtuvo la medalla de bronce.

La alcaldesa Leticia Herrera Ale
mostró su admiración al joven
futbolista, no solo por su talento

en las canchas, sino por su gran
actitud ante la vida y
públicamente le ofreció revisar la
petición hecha por el joven
deportista, para que, en conjunto
con algunos amigos de la
iniciativa privada, se construya
en Gómez Palacio una cancha de
futbol para ciegos y débiles
visuales.  

Ante este anuncio, el joven

atleta, reiteró su agradecimiento
a la alcaldesa, ofreciéndole
mejores resultados, ya que a
pesar de no contar con una
cancha donde poder entrenar,
han podido obtener campeonatos
y medallas en competencias
internacionales, por lo que espera
que al contar con el espacio
adecuado, los logros de su equipo
serán mayores, concluyó.

Felicitan en Sesión de
Cabildo a destacado
futbolista paralímpico



GÓMEZ PALACIO, DGO.
Un total de 37 empresas de la

Comarca Lagunera, se dieron cita
el día de ayer en la explanada de
la Presidencia Municipal de
Gómez Palacio, donde en
conjunto ofertaron un total de
mil 38 vacantes, durante la
Cuarta Feria del Empleo,
organizada por el Ayuntamiento
a través de la Dirección de
Desarrollo Económico y Turismo.

Erick Escobedo García, titular de
la dependencia, manifestó que el
objetivo de estas ferias del
empleo es que los buscadores de
trabajo, tengan en un solo lugar
varias opciones y puedan acceder
a la que más les convenga, sin
necesidad de acudir de empresa
en empresa a dejar solicitudes lo
que representa una merma en su

economía.
Manifestó que debido al interés

de la alcaldesa Leticia Herrera Ale,
por mejorar las condiciones de
vida de los gomezpalatinos se
llevan a cabo estas acciones con
las que los ciudadanos pueden
acceder a un trabajo digno y bien
remunerado.

El funcionario señaló que
durante las ferias del empleo se
ofrece una gran variedad de
vacantes y el día de ayer fueron
37 empresas las que estuvieron
ofertando empleos, sin importar
experiencia, nivel educativo o
área de especialización,
manifestando que, se cumplió
con la expectativa de los
buscadores que acudieron al
llamado de la Cuarta Feria del
Empleo. Concluyó Escobedo
García.

Acuden gomezpalatinos al llamado
de la Cuarta Feria del Empleo
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DURANGO, DGO.

En recorridos de seguridad,
prevención y ayuda, Policías
Estatales en coordinación con el
Mando Especial, lograron detener
a Ever “N” de 29 años de edad con
domicilio en la col. Rebollo
Acosta, del Municipio de Gómez
Palacio, Dgo., como presunto
responsable de violencia familiar
en contra de su pareja
sentimental. 

Cuando los elementos de la
Policía Estatal realizaban
recorrido de vigilancia fueron
abordados por una persona de
sexo femenino pidiendo ayuda ya
que su pareja sentimental trató
de ahorcarla, además de agredirla
físicamente y ella como pudo se
soltó y salió a pedir ayuda
encontrando a los guardianes del
orden. 

La afectada les señaló el
domicilio donde fue agredida,
acudiendo los uniformados
mismos que fueron agredidos por

el presunto responsable, ya que
de inmediato comenzó a
arrojarles diversos objetos y a
golpes, siendo sometido y

finalmente se puso a disposición
del ministerio público por la
responsabilidad que le resulte de
estos hechos. 
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DURANGO, DGO.

La Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED) mediante la
Agente del Ministerio Público
adscrita al Centro de Justicia para
Niñas, Niños y Adolescentes, y a
través de los elementos de

prueba que integran la carpeta de
investigación, logró que un Juez
dictara sentencia condenatoria en
contra de Fernando Mauricio
Martínez Nava, por la comisión
del delito abuso sexual y
pederastia agravada, en contra de
una menor de edad de identidad

reservada.
En relación al hecho por el cual

se le condena, este ocurrió el 22
de enero del 2022, en un
domicilio de esta ciudad, donde el
responsable ejerció actos de
carácter sexual en contra de la
menor, afectando su seguridad y

libre desarrollo de la
personalidad, por lo cual se
presentó ante esta institución de
procuración de justicia la
correspondiente querella en
contra del ahora sentenciado,
logrando así su detención.

Finalmente, Martínez Nava fue

puesto a disposición del Juez
Penal, quien mediante un
procedimiento abreviado dictó
sentencia condenatoria en su
contra por 12 años y cuatro
meses de prisión, así como al
pago de 58 mil 694 pesos por
concepto de multa.

Sentencia condenatoria para responsable
de abuso sexual y pederastia

DURANGO, DGO.

Atendiendo una solicitud de
auxilio, elementos de la Policía
Estatal realizaron la detención de
una trabajadora doméstica, la
cual fue sorprendida cuando
llevaba ocultas entre sus ropas
varias prendas de bebe y un
perfume. 

Cuando los agentes realizaban

sus recorridos de vigilancia y
prevención por las calles del
fraccionamiento Roma, nos pide
detener la unidad policiaca el C.
Isaac Valencia, quien solicita
ayuda para detener a Sandra “N”
de 46 años de edad, quien funge
como su empleada doméstica a
quien sorprendió robando en su
domicilio. 

Se acudió al lugar de los hechos
y al hacer el señalamiento se

realizó una inspección corporal, y
efectivamente se le encontraron
artículos varios propiedad del
afectado y su familia, entre estos
una perfume Channel, un
desodorante y diversas prendas
de vestir para bebe, asegurándole
los mismos, motivo por el cual se
puso a disposición del Ministerio
Público de la Fiscalía General del
Estado de Durango por la
responsabilidad que le resulte.

Trabajadora doméstica detenida
por robo a casa habitación

Por violencia familiar detienen a individuo violento 



Agencias
El ex diputado local Faustino

Javier Estrada fue víctima de un
atentado en su natal Morelos.

El también ex legislador federal
fue atacado a disparos en la
colonia Maravillas del municipio
de Cuernavaca, frente a las
oficinas del Servicio de
Administración Tributaria (SAT).

La Fiscalía General del Estado
(FGE) de Morelos detalló que un
sujeto a bordo de una motocicleta
disparó contra el exdiputado.

Faustino Javier Estrada, de 55
años de edad, recibió tres

impactos por arma de fuego.
Paramédicos lo estabilizaron y

trasladaron a un hospital, donde
se reporta delicado.

La Unidad Especializada en la
Escena del Crimen de la Fiscalía y
elementos de la Agencia de
Investigación Criminal se
movilizaron a la escena para el
levantamiento de indicios e
iniciar la investigación
pertinente.

El gobernador de Morelos,
Cuauhtémoc Blanco, condenó el
ataque e informó un despliegue
operativo para llevar ante la
justicia a los responsables.
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Atentan contra exdiputado del Partido Verde
en Morelos, se reporta delicado de salud

Agencias 
“México nunca debe tener una

relación de sumisión con Estados
Unidos, nunca”, dijo este viernes
desde la frontera Claudia
Sheinbaum, exjefa de Gobierno
de Ciudad de México y una de los
seis aspirantes a la candidatura
presidencial por Movimiento
Regeneración Nacional (Morena).

En un video publicado en redes
sociales, que grabó desde el muro
fronterizo en la ciudad de
Mexicali, capital de Baja
California, Sheinbaum Pardo
envió un mensaje a los mexicanos
que viven en la Unión Americana.

“México nunca debe tener una
relación de sumisión con Estados
Unidos nunca, somos dos países,
dos naciones, México es grande,
los mexicanos y las mexicanas
tenemos historia, grandeza y no
tiene por qué haber una relación
de menos a más, somos iguales”,
dijo la política.

“Somos el principal socio
comercial de Estados Unidos pero
no solamente nos une el
comercio, nos unen millones de
vidas, nos unen culturalmente y
familiarmente, unen a nuestros
pueblos y unen a nuestras
naciones y eso siempre hay que
ponerlo por encima”, añadió.

Desde el pasado lunes, la
exmandataria capitalina y otros
cinco aspirantes a la candidatura
de Morena iniciaron giras

políticas por el país rumbo a la
definición del candidato del
oficialismo para los comicios de
2024.

Sobre el fenómeno migratorio,
Sheinbaum Pardo dijo que “la
manera de disminuir la migración
es invirtiendo en los lugares (de
origen) -una propuesta del
presidente Andrés Manuel López
Obrador– cooperación para el
desarrollo”.

“Hay que construir puentes, no
muros”, apuntó.

La política manifestó su
“solidaridad y apoyo” a los
mexicanos que viven en Estados
Unidos porque “son millones de
vidas de hombres y mujeres que
se han ido del otro lado
abandonando a sus familias y
buscando una vida mejor”.

Además, dijo que “siempre va
luchar contra cualquier forma de
discriminación y particularmente
contra la discriminación de los
mexicanos y mexicanas que viven
del otro lado de la frontera”.

El jueves, Sheinbaum Pardo, la
única mujer aspirante a la
candidatura presidencial por el
oficialismo, se apuntó como la
primera en acercarse a la
problemática frontera mexicana,
en un mitin en la ciudad de
Tijuana.

Su mensaje también es
relevante porque el próximo año
coincidirán las elecciones
presidenciales en México y
Estados Unidos, donde los
republicanos en el Congreso han

propuesto usar al Ejército para
combatir a los cárteles mexicanos
y designarlos como terroristas.

En el proceso interno, Morena
acordó que los aspirantes
cumplirán giras hasta el 27 de
agosto.

Después de los recorridos
iniciarán los levantamientos de
encuestas, del 28 de agosto al 3
de septiembre. Entre el 4 y el 6 de
septiembre se procesarán los
resultados y el 6 de septiembre se
revelará al candidato.

México nunca debe tener relación
de sumisión con EU: Sheinbaum
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Forbes 

El grupo de mercenarios
Wagner se declaró en rebeldía
contra el Ministerio de Defensa de
Rusia, y su jefe, Yevgueni
Prigozhin, anunció que su ejército
privado cruzó la frontera rusa y
está entrando en la región de
Rostov, en el sur del país.

“Hemos cruzado la frontera
estatal en todos los lugares. Los
guardafronteras salían y
abrazaban a nuestros
combatientes. Ahora entramos a
Rostov”, afirmó en un audio
publicado en su canal de
Telegram.

Según el jefe de Wagner, “las
unidades del Ministerio de
Defensa, o mejor dicho, los
reclutas que lanzaron a cortarnos
el paso, se hicieron a un lado”.

“No combatimos contra niños,
no matamos niños. (El ministro
de Defensa ruso, Serguéi) Shoigú
es el que mata niños, lanza
soldados no preparados,
incluyendo reclutas, a la guerra”,
dijo.

Según el jefe de Wagner, el
Ministerio de Defensa envió a
detener su avance a “muchachos
de 18 años, que podrían ser
nuestros hijos o nietos”.

“Por eso, estos muchachos van a
vivir y regresarán con sus
madres”, agregó.

“Solo combatimos contra
profesionales, pero si alguien nos
para en el camino, lo
aniquilaremos. Extendemos la
mano a todos, no nos escupan la
mano. Seguimos adelante,
seguimos hasta el fin”, sentenció.

En Telegram, Prigozhin
denunció que el Estado Mayor
envió aviones para bombardear la
columna que se mueve
presuntamente en dirección a
Moscú.

“Ahora mismo el jefe del Estado
Mayor dio la orden de despegar a
los aviones y abrir fuego contra
las columnas que se mueven
entre vehículos de civiles y
camiones”, afirmó en un audio
publicado en su canal de
Telegram.

“Le es indiferente a quién matar.
Llevan año y medio matando a su
civiles en vez de combatir contra
el enemigo. Quiero agradecer a
los pilotos que, según supe, se
negaron a cumplir estas órdenes
criminales”, añadió.

Prigozhin respondió a las
llamadas del Servicio Federal de
Seguridad de Rusia (FSB, antiguo
KGB) a arrestarlo, al señalar que
cuenta con “hermandad, justicia,

honor, vergüenza”.
“Ustedes no tienen estos

sentimientos, y por eso no
pueden comprender más que la
traición”, concluyó.

El FSB llamó hoy a los
mercenarios del grupo Wagner a
“no cometer un error irreparable”
y no cumplir las órdenes de
Prigozhin, así como a “tomar
medidas para su detención”.

Según la entidad, “las
declaraciones y acciones de
Prigozhin son de hecho una
llamada al inicio de un conflicto
civil armado en territorio de
Rusia”.

El jefe de Wagner acusó hoy al
Ministerio de Defensa de atacar
sus posiciones y prometió
castigar a los culpables.

“Somos 25,000 y vamos a
averiguar por qué hay un caos en
el país”, escribió Prigozhin al
tiempo de negar que se trate de
un golpe de Estado.

Aseguró que el deseo de acabar
con el “caos” reinante “no es un
golpe de Estado”, sino una
“marcha por la justicia” y que las
operaciones militares no se
verían afectadas por las acciones
de Wagner.

Según Prigozhin, después de

“ocuparse” de aquellos que
“aniquilan” a los soldados rusos,
los combatientes de Wagner
“regresarán al frente”.

El portavoz del Kremlin, Dmitri
Peskov, indicó por su parte que el
presidente ruso, Vladímir Putin,
había sido informado sobre la
“situación en torno a Prigozhin”
y que se tomaban las medidas
correspondientes.

En este contexto la capital rusa
reforzó las medidas de seguridad
y emplazó guardia adicional en
los objetivos más importantes,
informó la Policía rusa, citada por
TASS.

Grupo de mercenarios rusos
Wagner se rebela contra Putin



Habría de hacerse un muy vertical y sin
tendencia análisis sobre la sesión en la cual la
Suprema Corte de Justicia de la Nación invalidó
la segunda parte del Plan B propuesto por el
Ejecutivo federal. El júbilo se centra en la
negativa a una aprobación cuyo origen no se
asentó sobre las normas y reglamentos
establecidos para las acciones del Poder
Legislativo, desde donde sus integrantes
dieron cátedra de ignorancia, además de
significarse por proponer cambios vistos como
retrógradas frente a los avances demostrados
para llegar al establecimiento de la democracia
y con los renglones garantes de elecciones
limpias y conteo de votos con un mínimo
margen de error.

No es sano mostrar alegría, satisfacción por
haberle propinado una gran derrota al
presidente. Él hizo su propuesta, sus
diputados, los morenistas, los verdes y los
petistas, son tan ignorantes y poseedores de
una gran incapacidad que resultaron incapaces
de cumplir cabal y legalmente con la
aprobación de la iniciativa presidencial, de la
primera, de la ambicionada para llegar al
registro dentro de la Carta Magna. Terco, como
ha demostrado ser, el tabasqueño lució un Plan
B, el cual fue dividido en dos etapas y, los
curuleros repitieron el numerito. Se rechazó
tanto por el proceso aprobatorio como por el
contenido. El coraje, otra vez, lo dirige el
primer mandatario de manera equivocada.

No son los ministros Pérez Dayán, Ríos Farjat,
Alcántara, Aguilar Morales, Ortiz Mena, Pardo
Rebolledo, Laynez, la presidente Norma Piña o
su cuate Arturo Zaldívar, quienes abonaron al
fracaso de su iniciativa de cambio y
desaparición del INE en cualquiera de sus
presentaciones, fueron sus diputados, esos a
los cuales también les pidió el 90 por ciento de
lealtad y el 10 por ciento de capacidad al
momento de pretender convertirse en
candidatos y a su Consejería Jurídica, en donde
no le hicieron las observaciones convenientes
en los momentos precisos y adecuados.
Porque, una gran parte representa la violación
tanto a los reglamentos que rigen la operación
legislativa como a mandatos existentes en la
Carta Magna.

Poco tiene para agradecerles a Yasmín
Esquivel y a Loretta Ortiz, quienes en su afán
de quedabien, exhiben al tabasqueño con la
peor imagen, la del controlador de otro poder,
la de quien ejerce el mando y puede mantener
con toga a quien está señalada por un delito,
el de plagio, y a quien cuenta como mayor
mérito el compartir la vida con uno de sus
grandes amigos, el Fiscal encargado de los
delitos electorales, quien por cierto no ha dado
a conocer un solo caso aún y cuando se han
llevado a cabo más de una veintena de
procesos electorales locales importantes.
Agustín Ortiz Pinchetti, ni siquiera asomó la
nariz en el caso del dictamen sobre Delfina
Gómez en donde quedó registrado el delito
electoral cometido y la ausencia de moralidad

en sus acciones al afectar la vida económica de
los burócratas de ingresos nada abundantes.

El nueve a dos le dolió al tabasqueño porque
publicitó su reunión con cinco de ellos y pese
a ese encuentro tal parece no consideró le
faltaban por lo menos tres magistrados más
para lograr impedir la anulación de todo su
proyecto. El proceso del 2024 es muy
importante, no solamente por quien y bajo
cual proyecto de Nación se ejercerá el siguiente
sexenio, sino porque viene el cambio en las
Cámaras, en el Congreso de la Unión, en el
Poder Legislativo. Se espera la participación de
98 millones de mexicanos registrados dentro
del padrón electoral.Son nueve entidades en
donde se dará el cambio: Ciudad de México,
Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos Puebla,
Tabasco, Veracruz y Yucatán, cuatro de ellas
con potencial electoral sobresaliente; en 25
entidades habrá nuevos gobiernos
municipales y otros tantos cambios en lo
congresos locales. El domingo 2 de junio del
2024, será un día clave, indiscutiblemente
clave, en la conducción y por ende el futuro del
país.

SOBRE EL TEXTO
Entre los cambios más controversiales de la

reforma electoral de AMLO destaca el ajuste a
los salarios de los consejeros del INE, el cual
además no podría destinar ahorros o
remanentes presupuestales a la creación u
operación de fideicomisos, y tampoco
contratar seguros de gastos médicos mayores,
de separación individualizada ni esquemas
similares de contratación. También lo referente
a partidos políticos los cuales podrían
conservar el dinero público y privado no
gastado al año para utilizarlo posteriormente
en una elección federal o local. Asimismo,
eliminaba dos salas regionales del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación.

El ministro Javier Laynez Potisek logró
avalaran su proyecto. La primera parte de esta
reforma a las leyes relacionadas con los
procesos electorales fue invalidada el pasado
8 de mayo, tenían que ver con las reformas a
las leyes generales de Comunicación Social y
de Responsabilidades Administrativas. Las
normas vinculadas con esta Reforma electoral
recuperaron su vigencia con el texto que
tenían el 2 de marzo de 2023, por lo tanto
quedaron totalmente vigentes y vivas las
legislaciones previas, como lo destacó Laynez
Potosek. Alberto Pérez Dayán se manifestó
“absolutamente de acuerdo” con el proyecto y
señaló: ningún acuerdo político está por
encima de la Constitución. Cabe destacar no
hubo acuerdos políticos con la oposición ni en
la Cámara de Diputados ni en el Senado de la
República. Luis María Aguilar indicó el Plan B
fue aprobado mediante procesos vulnerando
los principios constitucionales de la
democracia mexicana y votó a favor de
declarar la invalidez de todo el decreto
publicado en marzo de 2023. Juan Luis
González Alcántara señaló como este decreto

compartió el mismo proceso legislativo en la
acción inconstitucional revisada el pasado 8 de
mayo. Resaltó los mismos vicios legislativos
tienen un potencial invalidante por su grave
afectación al principio de legislación. Loretta
Ortiz y Yasmín Esquivel no compartieron la
invalidez del decreto de reformas impugnado
y señalaron no estar a favor del proyecto de
Laynez. Insistieron: no se demuestra existan
violaciones graves para invalidar el decreto.

Y en el INE, la nueva presidenta Guadalupe
Taddei no logra tomar el control del instituto
y mucho menos consigue convencer llevará
con imparcialidad su encargo. En las últimas
entrevistas lo único logrado es la certeza de
“hacerse bolas”, de evitar aseverar llevarían a
cabo actuaciones basadas en la ley en donde
pudiera darse la cancelación de registros de las
“corcholatas”, La Taddei no pudo, para sumar
a sus males, nombrar a su asesor Flavio
Fuentes como Secretario Ejecutivo, posición
clave en el manejo del árbitro electoral federal

GENERALES AL PODER
En casi cinco años de la administración de

López Obrador una decena de generales,
vicealmirantes y contraalmirantes en retiro
ocupan posiciones clave dentro de la
estructura de la administración pública
federal, así como elementos en activo en obras
prioritarias del presidente. Los nombres de
estos militares ahora son bien conocidos:
General de División en retiro Audamaro
Martínez Zapata, titular del Centro Nacional
de Inteligencia; General en retiro Luis
Rodríguez Bucio, quien en Mayo de 2019 fue
designado comandante de la Guardia Nacional.
Cuatro años después fue nombrado
subsecretario de Seguridad Pública de la SSPC.
Ayer se designó al general retirado David
Córdova como nuevo comandante de la
Guardia Nacional.

Otros puestos clave son: General de División
Jens Pedro Lohmann Itueburu, titular de los
Laboratorios Bimex (Laboratorios de Biológicos
y Reactivos de México); General Brigadier
Isidro Pastor Román, director del nuevo
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA).
Los mandos de la Marina-Armada de México
también tienen responsabilidades clave en
este gobierno: Vicealmirante piloto aviador
retirado Carlos Ignacio Velázquez Tiscareño,
director general del Aeropuerto Internacional
de México; Vicealmirante Raymundo Pedro
Morales Ángeles es director del proyecto del
Corredor Interoceánico del Istmo de
Tehuantepec; General Ricardo Vallejo, quien
estuvo a cargo de la Construcción del AIFA,
ahora es responsable de la construcción de tres
tramos del Tren Maya. Contralmirante en
retiro Salvador González Guerrero, delegado
del INM y quien se encuentra detenido por la
muerte de 40 migrantes y 25 más lesionados
durante el incendio de la estación migratoria
de Ciudad Juárez, Chihuahua, el pasado 24 de
marzo.

DE LOS PASILLOS
Autoridades académicas de la UNAM se

pronunciaron en contra de la campaña de
infundios y calumnias que se emprendió de
espacios informativos de “dudosa calidad”,
pretendiendo afectar el prestigio de la Máxima
Casa de Estudios del país y la honorabilidad
del rector Enrique Grau. “En la Universidad
Nacional contamos con la confianza de la

sociedad mexicana y eso nos compromete a
cuidar el gasto y ser mejores cada día”, se
expone en el comunicado suscrito por los
titulares de 65 facultades, escuelas e institutos
de investigación de la UNAM…

El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac
García, no puede ser considerado un animal
político, sino, un político animal. Sus
actuaciones pertenecen a esa rama del reino
animal, de la carente de raciocinio pero eso sí,
muy escandalosos. Se recuerda detuvo sin
tener ninguna razón y mostrando autoridad
sobre el poder judicial estatal, a José Manuel
del Río Virgen, funcionario de primer nivel en
el Senado de la República. Debió liberarlo, pero
no aguantó el ridículo y está actuando en
contra de su familia. El sobrino de del Río lleva
semanas desaparecido en medio de un
misterio total; la familia se ha plantado en las
oficinas del gobierno estatal pero, el creador
dentro de la “mañanera” local de una sección
denominada Pinocho, para denostar a
informadores, ni los ve, ni los oye y mucho
menos reconoce otra pifia, en la cual ya
embarró al presidente al encarcelar a una juez.
Tuvo razón el hermano del presidente al
reprocharle hubiese llevado a la gubernatura
a semejante sujeto. Eso sí, presidente, le falló
de muy fea forma…

Si doña Claudia Sheinbaum se quita la edad
y en realidad tiene 64 años, no puede
considerarse un pecado capital, un buen
número de mujeres recurren a esa “mentira
piadosa”. Ahora si el general Audomaro
Martínez, tabasqueño encargado del CNI
encontró algún documento distinto al
presentado como acta de nacimiento de una
mexicana en 1962, debe llegarse al fondo.
Según se afirma está el documento de 1957 en
Bulgaria en el cual Carlos Sheinbaum
Yoselevitz y Annie Pardov Cemo, originarios de
Lituania y Bulgaria registraron a doña Claudia.
La religión ejercida por ambos es judía y se
revela es Shein el apellido original y
corresponde al descendiente del general ruso
naturalizado lituano Aleksei Shein nacido en
1662. Cuestión de observar el twitter
@claudiashein. Sheinbaum es judío
británico…Entre peras y manzanas, ataques o
revelación de verdades y antecedentes, bien
valdría la pena, papelitos en manos los cuales
incluyen el documento del hospital en donde
se dio el primer grito y se vio la primera luz,
dejara la aspirante a candidata presidencial
bien claro su origen, mejor dicho, el lugar
donde nació…

No encontró Bartlett mejor pared en donde
recargar la culpa a otros de las fallas en el
servicio eléctrico que los transformadores. Así
lo informó al presidente y por lo tanto fue la
explicación por las fallas registradas,
olvidándose es la CFE la responsable del
mantenimiento y reposición, modernización
de equipos y, por lo experimentado y visto –
basta con levantar la mirada y observar los
vejestorios existentes—la austeridad
republicana y los desordenes económicos
evitaron contemos con la garantía ofrecida…
como también se quedarán con las ganas
quienes esperaban ansiosos la llegada del
Internet gratuito, no se puede, reconoció el
primer mandatario, porque no hay capacidad
para extender fibra óptica por todo el
territorio…
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Algo le pasa al dólar. En los últimos
nueve meses, la divisa norteamericana ha
entrado en una fase bajista, de
depreciación frente a otras monedas del
mundo. Hay quienes avizoran un cambio
de ciclo aunque otros analistas son más
prudentes y siguen reivindicando el
reinado del dólar. 

¿Acaso está debilidad actual será
otro episodio pasajero como ya ha
sucedido en otras ocasiones desde el final
de Bretton Woods? ¿Será una tendencia
estructural provocada entre otras cosas
porque China lleva años vendiendo sus
dólares, tras convertirse en el principal
tenedor de deuda denominada en el billete
verde? ¿Es producto colateral de la
invasión a Ucrania y las sanciones de
Occidente a Rusia? 

Hace unos días, el presidente de
Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, puso sobre
de la mesa a sus contrapartes de América
del Sur y socios del Mercosur, la necesidad
de contar con una moneda propia, algo así
como un euro pero sudamericano.  Una
divisa que dejase de lado al dólar. 

Brasil es miembro de los BRICS,
junto con China, India, Rusia y Sudáfrica
mueven casi el 50% de la economía
mundial y de un tiempo a la fecha
defienden en diversos foros la necesidad
de desdolarizar sus economías para
favorecer a otras monedas. Rusia, con el
dictador ruso, Vladimir Putin, pide
abiertamente a su homólogo chino, Xi
Jinping, avanzar de forma más acelerada
para utilizar al yuan como nueva divisa en
sustitución del dólar.  Y China se deja
querer. 

Juntos son un grupo poderoso,
recuerda Anwar Zibaoui, experto en
economía y en asuntos internacionales y
es que, además, significan el 45% de la
población del mundo.

De forma inteligente, la diplomacia china
está sumando apoyos haciendo una
especie de amalgama unida por un interés
común: recibir flujos de inversiones,
generar riqueza económica y hacer que las
naciones prosperen. 

Jinping quiere ampliar el bloque de los
BRICS y sumar a Argelia, Arabia Saudita,
Emiratos Árabes Unidos, Irán, Egipto,
Argentina, México o Nigeria; y no descarta
tampoco a Bangladesh, Filipinas,
Indonesia, Pakistán, Turquía y Vietnam. 

Y no hay que perder de vista, de
acuerdo con Zibaoui, que el Nuevo Banco
de Desarrollo (NBD, por sus siglas en
inglés) y  con sede en Shanghái, creado con
la contribución de los bancos centrales de
los BRICS emerge como alternativa a los
organismos financieros internacionales
tradicionales. 

Al parecer está creándose un nuevo

consenso que podría ser paralelo al
predominante desde el final de la Segunda
Guerra Mundial y que las consecuencias
colaterales de la invasión rusa a Ucrania
habría contribuido a detonar. 

A COLACIÓN
Por su parte, el analista estadounidense,

Marc Jones, aborda que  el banco
norteamericano JP Morgan advierte de
“algunos signos de desdolarización
emergente” que son innegables. 

La participación del dólar en los
volúmenes de negociación de divisas se
mantiene apenas por debajo de los
máximos históricos del 88% y su uso en la
facturación comercial no ha cambiado
mucho en las últimas dos décadas.
Sin embargo, en las reservas de divisas en
poder de los bancos centrales de todo el
mundo, por ejemplo, su participación ha
disminuido a un mínimo histórico del 58
por ciento. Hay bancos centrales
vendiendo dólares para fortalecer sus
monedas locales. 

¿Quiénes están detrás? Los BRICS y otros
grandes exportadores de materias primas
que se han visto afectados por la guerra
en Ucrania y las sanciones que han
apartado a Rusia del sistema financiero.

“Desde entonces, Arabia Saudita y China,
han comenzado conversaciones para
liquidar las ventas de petróleo chino con
el yuan; Brasil y China han anunciado la
introducción gradual de un acuerdo de
compensación de yuanes para parte del
comercio entre los dos países, mientras
que China y Rusia también están haciendo
una parte significativa de su comercio en
yuanes”, afirma Jones.

Una cesta de monedas, de divisas
mundiales, ya no es un sueño. El
monopolio del dólar está
resquebrajándose tal y como lo avizoró el
premio Nobel de Economía, Robert
Mundell, precisamente uno de los
mentores del euro que empezó a
introducirse en varias economías de la
Unión Europea desde 1999 y  que
actualmente usan veinte países de los
veintisiete que forman la UE. No, el
reinado del dólar no será eterno…

Hay tragedias que perduran en la
memoria colectiva de la humanidad. Son
historias que terminan en la historia. El
hundimiento del Titanic en 1912 es uno
de los eventos más icónicos y
desgarradores de todos los tiempos. Pero,
como si el destino buscara recordarnos las
lecciones que nos negamos a aprender,
nos enfrentamos ahora a una nueva e
igualmente dolorosísima tragedia: el
submarino Titan. Aunque separados por
más de un siglo, estos dos desastres
comparten detalles alarmantes y dejan
una marca indeleble en la historia
marítima.

El Titanic, considerado el barco más
grande y lujoso de su época, zarpó el 10
de abril de 1912 en su fatídico viaje
inaugural. Con una capacidad para dos
mil 224 personas, contaba con una
estructura profundamente innovadora y
suponía una muestra del avance
tecnológico sin par en su época. Sin
embargo, colisionó contra un iceberg el 14
de abril y se fue al fondo del mar,
cobrando la vida de más de mil 500
personas.

El Titán, construido en el siglo XXI, se
convirtió en una obra maestra de la
ingeniería submarina. Diseñado para
explorar las profundidades oceánicas,
equipado con tecnología de vanguardia.
No obstante (y tras varias expediciones
aparentemente exitosas), el pasado
domingo 18 de junio el sumergible dejó
de tener contacto con la superficie y fue
entonces que comenzaron las
infructuosas labores de búsqueda.

Más allá de las trágicas pérdidas
humanas, es impactante observar las
similitudes entre ambos desastres. Tanto
el Titanic como el Titán fueron
considerados prodigios de la ingeniería de
su tiempo y representaron avances
significativos en sus respectivas épocas.
Ambos eran considerados insumergibles

y confiaron en su reputación para
enfrentar los peligros del océano.

No obstante, las tragedias del Titanic y
del Titán nos recuerdan que la naturaleza
siempre tiene la última palabra. El Titanic
se enfrentó a un iceberg masivo, mientras
que el Titán sufrió una falla catastrófica
que pudo haberlo hecho implosionar.
Aunque los avances tecnológicos han
permitido grandes logros, no estamos
exentos de las fuerzas implacables de la
naturaleza ni de los fallos humanos.

La tragedia del submarino Titán, con
todas sus similitudes dolorosas con el
hundimiento del Titanic, nos recuerda que
nunca debemos subestimar los poderes y
peligros del océano. A pesar de los
avances tecnológicos y la creencia en la
invulnerabilidad, la humildad y el respeto
por la naturaleza siguen siendo elementos
esenciales en cualquier empresa humana.
Y claro, inevitable pensar, en ambos casos,
que el poder de ninguna cuenta bancaria
vale algo frente al poder de la naturaleza:
tanto en el Titanic como en el Titán,
perdieron la vida personajes millonarios a
los que justamente su fortuna solamente
les valió para mayor cobertura mediática,
pero nada más, absolutamente nada más.

El legado del Titanic ha perdurado
durante más de un siglo, y ahora el Titán
se suma a la lista de desastres marítimos
que nos han dejado cicatrices emocionales
y le dejan a la humanidad importantes
lecciones. Que estas tragedias se
conviertan en una llamada de atención
para futuras generaciones, para que
nunca olvidemos la importancia de la
prudencia, la seguridad y el respeto por el
mar (o por la montaña, o el desierto, o la
selva, etcétera), garantizando así un
futuro más seguro y mucho menos
pretencioso. Si vas a bucar la muerte,
puede que la encuentres… Al final, el
Titán sí se encontró con el Titanic.



18 SÁBADO 24 DE JUNIO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
SALUD 

Infobae 
La hora de ir a la cama y

conciliar el sueño es uno de los
momentos más esperados del día,
sobre todo cuando la rutina nos
desgasta con su vorágine.

Las horas de sueño, en ese
marco, deben ser más que
provechosas para poder afrontar
las actividades cotidianas con
lucidez y con energía. Sin
embargo, no todas las personas
pueden conciliar su tiempo de
descanso de la mejor forma y el
hacerlo plantea todo un desafío,
ya que el estrés, la iluminación y
el uso prolongado de pantallas
atentan contra la relajación que
supone entrar en la fase del
sueño reparador.

Incluso, según estimaciones de
la Fundación Nacional del Sueño
de EEUU, entre el 10 y el 30% de
los adultos en el mundo viven con
insomnio.

Y es que justamente, cuando en
ese momento del final del día en
el que las funciones del cuerpo
necesitan descansar, una
hormona que produce el cerebro
se despierta. Se trata de la
melatonina y sirve para regular
los ciclos del día y la noche, y por
ende, de sueño-vigilia.

“La melatonina es una sustancia
que desencadena el proceso
natural biológico del sueño en el
cuerpo. Nace en el sistema

nervioso central y
automáticamente cuando se pone
el sol y oscurece, nuestro
organismo comienza a segregarla
para inducir el sueño. No es una
sustancia hipnótica, pero es un
mediador que en el cuerpo
dispara los mecanismos
fisiológicos del sueño”, explicó a
Infobae el doctor Facundo
Nogueira, jefe de sección
medicina del sueño del Hospital
de Clínicas de la Universidad de
Buenos Aires (UBA).

Nogueira explicó que la
melatonina es producida por la
glándula pineal, que está en la
base inferior del cerebro y se
encuentra conectada al
hipotálamo. “Cuando la luz del
día empieza a bajar, ingresa
menos estimulación lumínica y
eso hace que el hipotálamo
promueva la producción de
melatonina, que genera y le da
pie a todo el mecanismo del
sueño”. A su vez, otra de las
funciones importantes de esta
hormona es la articulación del
ritmo circadiano, un proceso de
producción de sustancias y de
funcionamiento de los órganos
que está sincronizado con la luz
solar.

Pero también esa hormona se
produce de forma sintética y se
venden en forma de pastilla y se
adquiere en forma de venta libre

en las farmacias.
“Cuando uno lo consume para

dormir, a veces las dosis que
dispensan la venta libre puede no
ser suficiente. Y se recurre a
tomar más. Si bien es un
medicamento que no necesita ser
recetado, siempre es conveniente
hacer una consulta médica antes
de tomarlo, ya que la
automedicación, aunque sea con
melatonina, no es aconsejable.
Uno puede tener un trastorno del
sueño específico, que tomando
melatonina en cantidad no se va
a resolver. El insomnio, por
ejemplo, está relacionado con la
depresión. Las apneas de sueño o
los movimientos durante el sueño
son otros trastornos que deben
ser atendidos por el médico
especialista”.

Según destaca la Academia
Americana de Medicina del
Sueño, hay seis trastornos
principales del sueño: el
insomnio; los trastornos
respiratorios (ronquidos, apneas
y asfixias); las hipersomnias
(dormirse durante el día); las
alteraciones de los ritmos
cicardianos (como el jet lag), las
parasomnias (sonambulismo,
terrores nocturnos y pesadillas); y
los movimientos anormales
durante el sueño (calambres,
bruxismo y síndrome de piernas
inquietas, entre otros).

Un importante estudio científico
realizado en Estados Unidos
durante casi 20 años intentó
aportar más datos sobre el uso
continuo de melatonina en
adultos. Los autores analizaron
datos provenientes de encuestas
de 55.000 estadounidenses, y
examinaron los cambios en el uso
informado de suplementos de
melatonina entre 1999 y 2018.

La información provino de la
Encuesta Nacional de Examen de
Salud y Nutrición (NHANES, por
sus siglas en inglés), y las
personas encuestadas relataron el
consumo de melatonia en los
últimos 30 días y la dosis que
tomaron. Uno de los hallazgos
que realizaron fue que el uso de
melatonina estaba aumentando
entre la población general.

En concreto, el uso de
melatonina aumentó de 0.4 %
entre 1999 y 2000 a 2.1 % entre

2017 y 2018. Y ese año justo
aumentó cinco veces la cantidad
de personas que tomaron
melatonina en comparación con
el año 2000. “El uso de dosis altas
de melatonina fue
extremadamente bajo, pero se
triplicó de 0.08 % entre 2005 y
2006 a 0.28 % entre 2017 y 2018″,
sostienen los autores.

“La suplementación exógena de
melatonina, una de las hormonas
clave que rigen el ritmo
circadiano, está indicada para el
tratamiento de los trastornos del
sueño del ritmo circadiano y, a
pesar de la evidencia insuficiente,
se usa ampliamente como una
ayuda para dormir de venta libre.
La evidencia de las propiedades
antioxidantes y antiinflamatorias
de la melatonina ha impulsado la
investigación de su valor
terapéutico en múltiples
enfermedades. Aunque la

Melatonina: cuáles son los riesgos y
las recomendaciones de los expertos
sobre su consumo para dormir



melatonina generalmente se
considera segura, se han
informado efectos adversos y los
datos sobre el uso a largo plazo y
en dosis altas son escasos. La
heterogeneidad en las
formulaciones de venta libre
apoya aún más la necesidad de
una comprensión más amplia del
consumo de melatonina exógena
en la población”, fueron las
conclusiones del importante
estudio científico publicado en la
prestigiosa revista médica Jama
Network.

Además, alertaron que el
contenido real de melatonina en
los suplementos comercializados
en Estados Unidos “puede ser
hasta un 478 % más alto que el
contenido etiquetado” y destacan
que la evidencia que respalda el
uso de melatonina para los
trastornos del sueño es débil,
sobre todo en dosis altas y a largo
plazo.

Por otro lado, expertos en sueño
afirman que la melatonina no es
adictiva. No hay evidencia de que
se adquiera dependencia física y
por lo general no desarrolla
síntomas de abstinencia si uno
deja de tomarla. Pero si estás
convencido de que tomar
melatonina es indispensable para
dormir, dicen los expertos,
puedes tener dificultades para
deshacerte del hábito. “Puedes
volverte dependiente
psicológicamente a caramelos si
crees que los necesitas”, dijo
Philip Gehrman, psicólogo clínico
del Centro de Sueño Penn en la
Universidad de Pennsylvania.

“Una persona que recurre a la
melatonina puede tener
preocupación de que sin ella no
podrá dormir, una ansiedad que
en sí misma hace que dormir sea
más difícil”, agregó Jennifer
Martin, presidenta del directorio
de la Academia Estadounidense
de Medicina del Sueño y
profesora de medicina en la
Facultad David Geffen de
Medicina de la UCLA. Ella ha
observado ese patrón en varios
pacientes. “La gente dice ‘intento
e intento e intento y luego me
rindo y tomo algo’. Pero el
rendirse es lo que les hace
quedarse dormidos, no el tomar
algo”, enfatizó la experta.

Según Nogueira, “al tratarse de
una sustancia natural que el
cuerpo genera, está habituado y
la necesita su consumo extra para
favorecer el sueño no implica un
riesgo. Tiene un perfil de
seguridad muy bueno con un
amplio rango terapéutico, que
además de inducir al sueño,
retrasa el envejecimiento e
influye positivamente en el
sistema inmunológico. Estudios

científicos también le atribuyen
potentes efectos antioxidantes,
antiinflamatorios y
antiobesogénicos”.

Algunos estudios han mostrado
que la melatonina puede ayudar
a quedarse dormido más rápido y
durante más tiempo. Pero en
varios ensayos clínicos los
suplementos fueron tan efectivos
como un placebo, dijo Martin, lo
que sugiere que su potencia como
ayuda para dormir podría ser
parcialmente psicológica.

“Por lo general, la melatonina es
segura para el uso a corto plazo.
A diferencia de lo que sucede con
muchos medicamentos para
dormir, con la melatonina es poco
probable que te vuelvas
dependiente, que tu respuesta
disminuya después del uso
repetido (habituación) o que
experimentes un efecto de resaca.

Los efectos secundarios más
frecuentes de la melatonina
incluyen los siguientes: dolor de
cabeza, mareos, náuseas y
somnolencia”, explica la
prestigiosa Clínica Mayo de
Estados Unidos.

“Otros efectos secundarios
menos frecuentes de la
melatonina podrían ser los
sentimientos depresivos de corta
duración, los temblores leves, la
ansiedad leve, los cólicos, la
irritabilidad, la reducción del
estado de alerta, la confusión o la
desorientación, y la presión
arterial anormalmente baja
(hipotensión). La melatonina
puede provocar somnolencia
durante el día.

¿Cuál es la dosis adecuada
de melatonina?

Según Michael Grandner,
director del Programa de
Investigación del Sueño y la Salud
de la Universidad de Arizona, “la
melatonina es muy segura si se
toma en dosis normales”, que se
encuentra entre 0,5 mg y 5 mg.

El mes pasado, la Fundación del
Sueño de EEUU, publicó un
artículo del psiquiatra Alex
Dimitriu, quien integra el panel
de revisión médica de la
fundación, sobre los efectos de la
melatonina: “No hay consenso
sobre la dosis óptima de
melatonina para adultos, aunque
la mayoría de los expertos
aconsejan evitar dosis
extremadamente altas. Una dosis
típica en suplementos para
adultos es de entre 1 y 5
miligramos, pero si esto es
apropiado para una persona
específica depende de factores
como su edad y problemas para
dormir. Algunos suplementos de
melatonina enumeran las dosis
en microgramos (1000
microgramos equivalen a 1

miligramo)”, explicó Dimitriu.
“Algunas personas

experimentan somnolencia
diurna cuando usan melatonina
como ayuda para dormir. Si
experimenta esto, podría ser que
su dosis sea demasiado alta. Es
recomendable comenzar con la
dosis más baja posible y
aumentar gradualmente bajo la
supervisión de su médico”,
apuntó el especialista de la
Fundación del Sueño de EEUU.

Al igual que recomendó el
doctor Nogueira, el consenso
médico es que las personas con
problemas para dormir deben
consultar sobre la toma de
suplementos de melatonina con
su médico personal antes de
consumirla.

Si bien algunas investigaciones
han encontrado que la
melatonina puede ayudar a tratar
la hiperglucemia en personas con
diabetes, por ejemplo, otro
estudio publicado en Science
Direct ha demostrado que, en
pacientes diabéticos que portan
ciertos rasgos genéticos, la
melatonina puede interferir con
la regulación de la glucosa. Son
este tipo de hallazgos
contradictorios los que hacen que
los expertos se detengan cuando
se trata de emitir un respaldo
total a la melatonina.
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Milenio 

El artista Barry Wolfryd (Los
Ángeles, 1952) expondrá su obra
La fragilidad del absurdo en el
Museo Arocena, en Torreón,
Coahuila, este 18 de mayo, en el
marco del Día Internacional de los
Museos.

En el cuerpo de la exposición, el
artista representa lo absurdo de la
vida, a través de un resumen de
las distintas etapas productivas
de su quehacer plástico, donde
juega con la figura de la ironía.

El artista de la Colección
MILENIO Arte ofrece una
secuencia sobre el proceder
absurdo de la humanidad,
cuestiona el problema del
narcotráfico, la migración y los
políticos que “únicamente tienen
metidos las manos en las bolsas”.

Como un visionario, Wolfryd
aborda el tema de la inteligencia
artificial que tanta polémica,
discusión y análisis ha generado
recientemente. Pintó una serie en
la que destaca un robot de casi
dos metros de altura, en color
gris, con una pistola color azul,
dirigida hacia su cabeza. El óleo
se titula La IA se hace sentiente.

“Los robots representan cómo la
inteligencia artificial amenaza no
sólo con replicar las acciones de
los individuos sino con la
deconstrucción de la humanidad.
Al tomar la iconografía de esa
imagen que todos reconocemos,

le otorgo cualidades que
únicamente los seres humanos
tenemos. Es una metáfora sobre
el futuro, cuestiono que si este
objeto hecho de tuercas y tornillo
se vuelve consciente, compartirá
nuestras complejidades
humanas”, plantea Wolfryd.

Afirma que el robot, al estar
posicionado en un paisaje
romántico, representa una
parodia con un sentido romántico
en una coexistencia pacífica con
la naturaleza, la cual ahora está
en peligro por una forma de vida
sintética, como lo es la
inteligencia artificial.

La ironía de la sociedad
En contraste, la obra que

aparece en la invitación de la
muestra se llama Mensajero y
reproduce la imagen de una
mano roja, elaborada en vidrio,
escribiendo un mensaje con un
lápiz.

“Este orden absurdo es muy
frágil, en cualquier momento se
puede quebrar, y muchas veces
en mi obra en vidrio se aprecia
esta percepción”.

Explica que con esta escultura
alude al sistema de medios de
comunicación, que ha olvidado
que el texto escrito a mano
cuando hacerlo es muy
importante por todo lo que
implica, ya que se corrige, se
tacha el papel, lo que convierte a
la hoja en una pieza intervenida.

“Simplemente porque el acto de

escribir a mano es un acto
poético. Yo acostumbro hacerlo
con lápiz y hasta tengo un block
tamaño oficio porque es más
orgánico que teclear”.

Wolfryd detalla que la muestra
está integrada por pinturas,
esculturas en vidrio, bronce,
cerámica y arte objeto, en total
son 60 piezas realizadas desde
2009 hasta la fecha. La exposición
se había planeado para 2022, que
fue el Año Internacional del
Vidrio, pero por causas de fuerza
mayor, se expuso este 2023.

“Muchas veces yo escribo y
dibujo cuál es mi intención, pero
a veces lo hago al revés, hago la
obra y tengo que buscar cómo
puedo vincular todo esto”.

Wolfryd traza de igual forma la
imagen de los soldados, como
símbolo de la protección, en sus
retratos los presenta como héroes
y figuras de autoridad.

“Cuando el público esté frente a
estos cuadros de soldados, verá
cómo es que sus rostros están
cubiertos con flores, que pueden
significar la muerte, la paz o la
guerra porque cada flor tiene su
relación iconográfica”.

Sergio Garza Orellana, curador
de la exposición La fragilidad del
absurdo, apunta que para el
Museo Arocena es un orgullo
presentar el trabajo más reciente
de un artista como Wolfryd, al
realizar una detallada bitácora
pictórica y escultórica de iconos
extraídos de la experiencia
cotidiana y la cultura popular
que, superpuestos, revelan el
absurdo y la ironía de una
sociedad en constante
enfrentamiento.

Destaca las obras elaboradas en
vidrio, las describe “como espejo
de las tensiones y la fragilidad
humana, lo que permite al
público reconocer su colorida
transparencia con aparente
solidez cuando se trata de una
maravillosa y delicada ilusión”.

La muestra se presentará en el
Museo Arocena, Avenida Juárez
1249, en el Centro Histórico de
Torreón, Coahuila.
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Milenio
San Juan de Letrán es la iglesia

más antigua del mundo y recibe
por ello el título de cabeza y
madre de todas las iglesias.
Cuando el emperador
Constantino conquistó el imperio
romano, a través del edicto de
Milán en el año 317 después de
Cristo concedió la libertad a los
cristianos. 

Fue así como el emperador cedió
al Papa Silvestre un palacio
llamado Laterano, el cual fue sede
de la iglesia católica por más de
mil años, hasta que en el siglo XIV
los papas se trasladaron al
Vaticano. 

De estos pasajes históricos y
otros tópicos se construye el
guión museográfico de la
exposición “Descubriendo el
Vaticano, el Tesoro de San Juan de
Letrán”, que se exhibe en el
Museo Regional de La Laguna
(Murel) y que este miércoles
estará abierta al público. 

El curador del Departamento de
Colecciones Históricas del Museo
del Vaticano, Sandro Barbagallo a
través de una traductora,
estableció que la muestra es una
ocasión para dar a conocer al
pueblo mexicano lo que es
considerado el tesoro de la
Catedral de Roma a través de
objetos que pueden contener dos
mil años de historia. 

“Los objetos que están
expuestos en esta muestra son
una ocasión justamente para dar
a conocer estos dos mil años de la
iglesia católica, partiendo desde
los primeros mártires y
terminando con el Papa Benedicto
y el Papa Francisco; primero se
expuso en el Museo del Barroco
de Puebla y después tuvimos una
petición de poder exponerla aquí
en Torreón y naturalmente
habíamos aceptado”.

Refirió que para el 2024 se
cumplirán mil 700 años la
Catedral de Roma y es por ello
que la iglesia quiere dar a conocer
lo que es la historia desde su
fundación. Y fue justo cuando le
solicitaron trasladar la obra de
Puebla a Torreón que aceptó, dijo,
de todo corazón. 

“Son piezas únicas y sobre todo
las que vienen del Museo de los
Tesoros Vaticanos, son obras
realmente preciosas que no
tienen que ver únicamente con el
tesoro del Papa sino que se tienen

que ver como la devoción de
todas estas personas que han
querido adquirir o realizar estas
obras para la gloria de nuestro
señor, entonces estos objetos le
están dando la vuelta al mundo
porque no es un tesoro del papa
sino es el tesoro de la
catolicidad”.

De esta forma “Descubriendo al
Vaticano, el Tesoro de San Juan de
Letrán” abarca desde la tumba de
San Pedro en el Vaticano a la
Catedral del Papa como obispo de
Roma. 

Por primera vez en la historia se
ha concedido traer a México la
colección del tesoro Lateranense. 

¿Qué piezas componen la
exposición?

En el recorrido guiado que se
ofreció para trabajadores de
medios de comunicación, se
estableció que el guión
museográfico abarca desde
objetos personales de cardenales
y papas como lo son monedas

romanas del siglo II provenientes
de catacumbas de Santa Priscila
en Roma, hasta réplicas, como La
Crucifixión de San Pedro, copia
del relieve que se encontraba en
el altar mayor de la Basílica del
Vaticano en Roma, donde se
muestra el cuerpo agónico de San
Pedro, torturado y clavado en una

cruz volteada y firmemente
plantado en una roca al centro. 

Otra pieza destacable es el
Monograma Constantiniano,
perteneciente a un sarcófago
cristiano del siglo IV. El relieve
presenta un monograma
construido con las letras griegas
“P” y “X”, con el nombre de

Christos. 
De ahí, afirman, penden el alfa y

omega, la primera y última letra
del alfabeto griego, creando el
símbolo utilizado en el
Apocalipsis por el evangelista San
Juan para indicar que Cristo es el
principio y el fin de todas las
cosas.
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Tesoros del Vaticano llegan a La
Laguna; así puedes visitar la exposición



Infobae 
Cada mes se actualiza el

catálogo que ofrece Netflix a sus
suscriptores en América Latina.
Entre las novedades que el
servicio de streaming trae para
julio se encuentra la segunda
temporada de la impactante serie
coreana D.P y la segunda parte de

la tercera entrega de The Witcher.
Un amplio listado de
largometrajes también ingresará
a la plataforma en las próximas
semanas.

A continuación, compartimos
una guía con las fechas de
lanzamiento que debes tener en
cuenta para no perderte las

películas, reality shows,
documentales y más contenido
en estreno.

De vuelta a los 15 -
Temporada 2 (5 de julio)

Los futuros de Joel y Anita se
entrelazan por accidente, y
necesitarán de un elaborado plan
para volver a encaminar las cosas.

Wham! (5 de julio)
De amigos en los 70 a íconos del

pop en los 80. Con entrevistas e
imágenes de archivo, George
Michael y Andrew Ridgeley
reviven su carrera a través de este
documental.

Unos suegros de armas
tomar (7 de julio)

Película con Adam DeVine, Nina
Dobrev y Pierce Brosnan. El banco
que dirige Owen es atracado días
antes de su boda, y las pruebas
apuntan en una dirección
increíblemente incómoda: su
futura familia política.

El abogado del Lincoln -
Temporada 2 parte 1 (6 de
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julio)
Con más casos que nunca,

Mickey se ve involucrado con una
mujer que pronto se convertirá
en su cliente cuando la acusan de
asesinato.

King The Land (13 de julio)
K-drama protagonizado por

YoonA y Lee Jun Ho. En plena
batalla por el control de la
empresa, un encantador heredero
conoce a una dedicada empleada
con una sonrisa irresistible para
(casi) todos.

Bird Box Barcelona (14 de
julio)

Mario Casas protagoniza el spin-
off español de la película Bird Box.
Una fuerza misteriosa ha
diezmado la población del
planeta y Sebastián lucha por
sobrevivir en las calles desiertas
de Barcelona. Mientras intenta
salir de la ciudad con otros
supervivientes, surge un peligro
aún más siniestro.

Los (casi) ídolos de Bahía
Colorada (19 de julio)

En este largometraje mexicano
se relata la historia de dos medios
hermanos. Romeo y Preciado se
unen para honrar la memoria de
su padre en un rally lleno de
adrenalina y música banda.

La inspiración más profunda
(19 de julio)

Unidos por su amor a la apnea,
una campeona de buceo y un
heroico buzo de seguridad
intentan hacer historia, y están
dispuestos a arriesgarlo todo.

Dulces magnolias -
Temporada 3 (20 de julio)

Tras la pelea en Sullivan’s, las
Magnolias se enfrentan a nuevas
dificultades mientras el dolor y el
drama familiar ponen a prueba
sus relaciones.

El clon de Tyrone (21 de
julio)

Una serie de sucesos
escalofriantes conduce a un
insólito trío (John Boyega,
Teyonah Parris y Jamie Foxx) a un

laberinto de una nefasta
conspiración.

The Witcher - Temporada 3
Volumen 2 (27 de julio)

El destino los reunió, pero
fuerzas oscuras intentan
separarlos. Mientras Geralt y
Yennefer protegen a Ciri, una
guerra amenaza al Continente.

D.P: El cazadesertores -
Temporada 2 (28 de julio)

Luego de que una tragedia
cambia radicalmente sus vidas,
Jun Ho y Ho Yeol vuelven a
capturar desertores del ejército,
pero el peligro los acecha. Jung
Hae In y Koo Kyo Hwan regresan
en la segunda parte de la
premiada serie coreana.

Cómo se convirtieron en
líderes de sectas (28 de

julio)
Esta docuserie, que se presenta

como una guía para captar fieles
seguidores, examina con ironía el
ascenso de seis famosos líderes de
sectas.
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A partir del 19 de julio de 2023,
el servicio de Archivo de Álbumes
de Google dejará de estar
disponible, por lo tanto, las fotos
y videos deben descargarse para
evitar perderlas.

Después de la fecha, los usuarios
podrán utilizar otros productos
del navegador para ver y
gestionar su contenido. Las
opciones son Blogger, Cuenta de
Google y Google Fotos.

Los archivos adjuntos de
Hangouts podrán ser descargados
utilizando la herramienta
Takeout. Es importante tener en
cuenta que Hangouts ha sido
reemplazado por Google Chat,
por lo que es posible que algunos
archivos adjuntos de Hangouts
estén disponibles en Chat.

En el caso de utilizar una cuenta
de Google Workspace, el control
sobre quién puede utilizar
Takeout recae en el administrador
de la organización. Este tiene la
responsabilidad de gestionar y
controlar los permisos de uso de
la herramienta.

Es importante tener en cuenta
que esta decisión no afecta de
ninguna manera a Google Fotos,
ya que es un servicio de
almacenamiento independiente.
Además, el contenido de Drive
tampoco se verá afectado.

Cómo descargar una copia del
contenido

Se debe usar Takeout, una
herramienta que permite
descargar una copia de su archivo
de álbumes.

Esta opción permite exportar
sus datos en un formato
accesible. De esta manera, los
usuarios afectados podrán
preservar su contenido antes de
que el servicio se cierre
definitivamente.

Con los siguientes pasos se
podrá descargar todo el
contenido del Archivo de
Álbumes de manera segura y
conveniente.

1. Acceder a Google Takeout

donde se podrá descargar el
contenido del Archivo de
Álbumes de manera sencilla y
directa.

2. En la página de Takeout, el
Archivo de Imágenes estará
seleccionado como el único
servicio para realizar la copia. Clic
en el botón “Siguiente paso” que
aparece en color azul.

3. A continuación, se llegará a
una página de configuración de
descarga. El usuario deberá

mantener seleccionada la opción
de enviar los archivos por correo
electrónico y la de “Exportar una
vez” para evitar que se realice
una copia periódica.

4. Luego, se debe elegir el
formato y el tamaño de los
archivos comprimidos. Es
importante tener en cuenta que
si se eligen archivos más grandes,
habrá menos archivos en total,
pero existe un mayor riesgo de
interrupción de la descarga. Por

otro lado, si se opta por un
tamaño más pequeño, habrá más
archivos en total y serán más
fáciles de descargar.

5. El usuario puede dejar las
configuraciones como están y,
una vez esté listo, hacer clic en
“Crear exportación”. Google
comenzará a trabajar en la copia
de seguridad y, en unas horas,
recibirá un correo electrónico con
los archivos listos para su
descarga.
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UNIVERSIADA

DURANGO, DGO.

No cabe duda que la
Universidad Juárez del Estado de
Durango tuvo una de sus mejores
participaciones en la Universidad
Nacional, celebrada en Sonora del
29 de mayo al 15 de junio y donde
la delegación juarista tuvo una
excelente participación.

Si bien disciplinas en las que en

años anteriores se tuvieron
mejores resultados en este 2023
no pudieron subir al podio como
el tae kwon do,  ajedrez,  futbol
soccer o  tenis, fue destaca la
actuación una vez más de las
dirigidas por Alejandro “Tuca”
Espinoza, quienes en el futbol
bardas, ganaron la medalla de
broce. 

Por su parte los atletas dirigidos
por Víctor de la Cruz, realizaron
un gran trabajo, en la prueba de

medio maratón, los corredores
universitarios demostraron su
fuerza y determinación. Luis
Ricardo Jiménez se consagró con
la medalla de oro, por su parte,
Gerardo Galindo de la Cruz se
hizo merecedor de la medalla de
plata. En la rama femenil, Anahí
Carrasco se adjudicó la medalla
de bronce.

Pero la suma de medallas
continúa, Ángel Antonio Torres,
brindó otra alegría a la UJED al

obtener la medalla de plata en la
prueba de cinco mil metros
planos. En la prueba de 10 mil
metros, Ángel Antonio Torres se
coronó con la medalla de oro, por
su parte, Luis Ricardo Jiménez se
adjudicó la medalla de plata.
Completa el podio Claudio
Graciano, quien se hizo acreedor
de la medalla de bronce. Pero las
conquistas no se detienen ahí.
Diego Vizcarra, se colgó la
medalla de plata en la

emocionante prueba de mil 500
metros planos. 

La Universidad Juárez del Estado
de Durango brindó todo el apoyo,
a deportistas y entrenadores
juaristas, y reconocerá su
esfuerzo una vez más por medio
de una ceremonia especial que
tendrá lugar la semana entrante
y que estará encabezada por el
Rector de la UJED y la directora
del Centro de Desarrollo del
Deporte Universitario. 

UUJJEEDD  eennttrreeggaarráá  rreeccoonnoocciimmiieennttooss  eessppeecciiaalleess  aa
llooss  mmeeddaalllliissttaass  ddee  llaa  UUnniivveerrssiiaaddaa  NNaacciioonnaall  22002233



27WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
SÁBADO 24 DE JUNIO DEL 2023 DEPORTES

UNIVERSIADA



28 SÁBADO 24 DE JUNIO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

COPA ALACRANES FOTOS: GERARDO MARES



29WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
SÁBADO 24 DE JUNIO DEL 2023 DEPORTES

FOTOS: GERARDO MARES COPA ALACRANES 



30 SÁBADO 24 DE JUNIO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

COPA ALACRANES FOTOS: GERARDO MARES



31WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
SÁBADO 24 DE JUNIO DEL 2023 DEPORTES

FOTOS: GERARDO MARES COPA ALACRANES 



32 SÁBADO 24 DE JUNIO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

COPA ALACRANES FOTOS: GERARDO MARES


	pag01
	pag02
	pag03
	pag04
	pag05
	pag06
	pag07
	pag08
	pag09
	pag10
	pag11
	pag12
	pag13
	pag14
	pag15
	pag16
	pag17
	pag18
	pag19
	pag20
	pag21
	pag22
	pag23
	pag24
	pag25
	pag26
	pag27
	pag28
	pag29
	pag30
	pag31
	pag32

